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CBA：两支“北京队”还得继续冲

与首钢队相比， 北控队的成绩要稍微
好一些， 但同上赛季相比， 也多少出现了
一些滑坡。 北控队目前也处在挤进季后赛
的边缘， 稍有不慎， 一旦出现连续败北，
就会被挤出季后赛这个圈子。

同首钢队相似的是， 这个赛季北控队
的外援 “红利” 也不在了， 而且北控队可
是连年用三外援的球队， 他们习惯了最后
两节靠双外援甚至三外援去冲击对手。 这
个赛季初始阶段， 北控队甚至没有外援，
这确实影响了球队的成绩。 不过相比首钢
队要好一点的是， 北控队即便出现过连败
或者各种不顺 ， 球队的 “神儿 ” 始终没
散， 即便是一些大比分输球的场次， 你也
不会觉得这是一支一盘散沙的球队。 我们
不止一次在赛后新闻发布会上听到， 北控
队的球员在说马布里多么多么不容易， 这
说明球员们还是非常乐意为教练、 为俱乐
部战斗到底的。 正是因为有这股凝聚力，
北控队每次在连败之后， 总会出现一定的
反弹， 通过一波又一波的反弹， 北控队维
持住现在处于第三集团这个位置的成绩，
依然保留着很大的进军季后赛希望。 马布
里是个负责任的教练， 看得出他针对球员
的特点， 为球队设计了很多种战术， 队员
也在努力执行和完成马布里的要求。

北控队的问题不在磨合层面， 不在教
练和球员关系层面， 而纯纯粹粹在于球队
实力层面。 虽然这两个赛季内引外联， 北

控队已经摆脱了联盟 “副班长” 的角色，
但是要力争上游 ， 还是存在着一定的困
难。 外援层面， 曾经的得分王杨表现可说
是差强人意， 按外援标准基本合格， 但是
离他的最高水准还是有着差距。 另一名外
援哈里森， 则给人 “一言难尽” 的感觉。
看看他场均不到10分、 不到3个助攻， 命
中率也不高的这些数据， 你的第一反应也
许会是———这是个外援吗 ？ 但他就是外
援， 也许疫情期间很难淘到 “好货”， 但
这位也有点儿太差点儿意思了吧？ 有几场
比赛， 哈里森没精打采， 似乎对比赛的投
入度和兴奋度都不够。 北控队尝试双小外
援， 可能是觉得自己内线毕竟有王少杰、
俞长栋和孙桐林。 这几个本土中锋在国内
同位置球员中， 算是中上游水平。 不过，
他们哥儿仨更适合打4号位二中锋的位置，
如果给他们顶到5号位中锋位置， 特别是
要遇到对方强力外援的时候， 其对抗能力
就显得差一些了。 若是球队有个外援大中
锋， 把王少杰们稍微往出撤一撤， 也许效
果会更好。

北控队前面比赛给人总体的 感 觉
是———能力就到这儿了， 力拼一下可以进
季后赛， 但再往前走十分困难 。 不过就
像前面讲到的 ， 如果北控队能引进强
力大外援 ， 且这个大外援能激发球队
其他人的“化学反应 ” ， 北控队的 “上
限 ” 也许还能再提一提。

CBA小憩了几日后， 在本周四重燃战火。 经过了前两个阶段， CBA的格局已经有了 “大模样”， 从现
在开始到春节之前的常规赛， 联赛将进入后半程， 这期间的比赛是决定性的。 北京的两支球队首钢队和北
控队目前都处于中下游位置， 他们的成绩低于预期， 需要尽全力往前冲， 确保季后赛资格。 我们可以总结
一下前两个阶段两支 “北京队” 的表现， 看看球队还需要哪些提高， 才能在未来的比赛中取得佳绩。

谁也没有想到， 上赛季能够打进四强
的首钢队， 会在本赛季打得如此艰难。 赛
季前想到过困难， 比如联赛初期球队没有
外援， 外教也没有到队。 但毕竟这支球队
在转会市场上收获颇丰， 李慕豪和范子铭
的到来， 让人觉得首钢队仅有的内线短板
被补上了， 这个赛季之前， 大多数分析家
都把北京首钢队列为夺冠热门球队之一。

可惜的是， 当欧洲名帅帕亚加尼到来
后， 首钢队却急速下坠， 一度沦为联盟中
人见人欺的球队 。 帕亚加尼来到这支球
队， 现在看来对双方都是个错误， 尽管帕
亚加尼在欧洲很有名气， 但首钢队真的很
了解他吗？ 拿意大利教练的名字来说， 无
论是意语译， 还是英译， 怎么都很难拼出
“帕亚加尼” 这个读音。 如果按照意语译，
似乎叫皮亚尼贾尼更合适。 也许是皮亚尼
贾尼这个名字太 “绕嘴”， 这个意大利人
在中国就有了 “帕亚加尼” 这样一个 “十
三不靠” 的名字。 没想到， 意大利人带队
的结果也是 “十三不靠”。 看过帕亚加尼
带队的比赛， 你的第一感觉会是 “这哪儿
跟哪儿” 啊？ 这是 “篮球教练” 吗？ CBA
没有弄清帕亚加尼本来应该叫什么， 帕亚
加尼也没弄清CBA是怎么回事儿。 记得首
钢队有场对广东队的比赛， 广东队主教练
杜峰有个风格， 就是在局面拉近时， 暂停
后马上变紧逼。 面对这种变化， 如果一个
带CBA时间比较长的教练， 肯定会清楚地
知道该怎么对付， 但帕亚加尼却 “呆若木
鸡”， 几次让杜峰的战术轻松得手。 首钢
队一度给人的感觉是， 球员已经陷入 “绝
望”。

有人指责帕亚加尼是 “意大利骗子”，
但就像之前在国安失败的意大利名帅扎切
罗尼一样， 帕亚加尼更多的还是与这支球
队 “八字不合”。 意大利篮球教练普遍的
风格是重视进攻， 打得比较快， 但是首钢
队四平八稳惯了， 你突然给球队加速， 球
队肯定会不适应。 但要是让帕亚加尼突然
转变风格， 对他来说也是很难适应的。 欧
洲很多国家队的联赛赛程非常松散， 基本
上是一周双赛就到头儿了。 这种高密度的

赛会制比赛 ， 帕亚加尼也存在着
“经验不足” 的问题。

解立彬回归， 更像是走了回头路， 往
好了说是 “拨乱反正”。 与帕亚加尼相比，
解立彬最大的优势就是可以得到球员全面
的支持。 这里可以举个例子， 在输给山东
队后， 有位篮球记者在社交媒体上分析了
解立彬战术上的问题， 有个首钢队的球员
就在下面回复 ， 大意是 ： 这是球员的问
题 。 意大利教练之前是否得到这样的支
持， 至少我们从球场上没有看到。 外教很
难在CBA成功， 这里不是中超， 篮球也不
是足球。 篮球需要教练在电光火石之间，
让教练迅速把理念传递给球员， 外教存在
的语言问题是一道鸿沟， 你知道翻译究竟
能给你翻出几成准确意思来？ 解立彬至少
可以迅速给球队止血， 保证球队的下限不
至于太惨 。 但首钢队的前路依然非常艰
险， 特别是在和强队的对抗中仍然没有优
势。 首钢队前一阵受到伤病困扰， 特别是
大外援汉密尔顿的缺阵， 让球队内线少了
支柱 。 李慕豪 、 范子铭在解立彬的调教
下， 多少恢复了一些往日的威风， 但要是
指望他们当 “核心 ”， 目前看还差得远 。
小外援吉布森在解立彬的指导下， 防守意
识有所增强， 这是好的方面。 但已经30多
岁的吉布森， 打球就是那个风格， 他已经
“独” 惯了， 一个唱 “摇滚” 的， 你天天
让他练 “美声”， 这的确会有些强人所难。
上个赛季首钢队享受到了外援的 “红利”，
其他很多球队都缺少外援， 而这个赛季大
家都 “人全到”， 首钢队反而因为伤病少
了一个外援， 现有外援也不是特别合拍，
球队战术体系出现 “裂缝 ” 就很好理解
了。

接下来的比赛， 首钢队首先要立足于
本土球员的发挥， 只要方硕好了、 翟晓川
好了、 朱彦西好了， 球队就不会差到哪儿
去， 挤进季后赛的希望仍然很大。 但是要
想再往前走， 就需要拼外援， 让我们看看
接下来首钢俱乐部会怎么解决这个问题。

北控队：
上限是否已经“封顶”？

首钢队：
心魔渐除， 问题犹在


